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兩地通報無失效
反對派借「波」老屈

民協大佬馮檢基和九龍東的主將莫
嘉嫻在區議會選舉中落馬，民協元氣
大傷。最近民協改選，由莫嘉嫻接替
廖成利任主席。莫嘉嫻當選後立即發
表「宣言」，聲稱民協過去的「又傾
又砌」路線在社會兩極化下似乎越行
越窄，所以只能走向更加激進的路

線，民協今後會「砌到盡」。民協在今年9月立法會選
舉最多將派出4張名單。民協根本沒能力吸引激進「首
投族」，所謂轉型走激進「砌到盡」，實際上兩面不

討好，只能落得竹籃打水一場空。
民協出現這種戲劇性的路線變化，關鍵在於馮檢基不

肯因為區議會敗選而讓位，而民協的少壯派又要上位，
如果任由馮檢基繼續出選，肯定會阻住新一代上位，勢
必導致民協分裂，甚至有人拉隊走人。馮檢基是江湖老
手，曾經放風試探，話民協和民主黨合併，藉以吸取民
主黨的票源，重振民協聲威。只是，民主黨也面臨少壯
派爭上位的問題，要民主黨少壯派為馮檢基抬轎，犧牲
自己參選的機會，根本沒可能，民主黨的少壯派很快關
上兩黨合併的大門。劉慧卿亦無奈地說，「如果勉強合

併，勉強無幸福。」馮檢基合併算盤打不響，退而求其
次，唯有希望民協副主席譚國僑出選超級區議會，將九
龍西的位置留給他馮檢基。譚國僑不是傻仔，當然不
肯，作出激烈反應。為了避免民協即時分裂，民協決
定，由譚國僑在九龍西參選。
條條路都行不通，馮檢基出選無望，豈不是要從此

退出政壇。有人心有不甘，於是想出民協全面走激進
路線的「妙計」，討好激進的年輕「首投族」，希望
給自己和民協帶來一線生機，並計劃派出4個候選人參
加立法會選舉。即是，譚國僑在九龍西出選，莫嘉嫻
在九龍東出選，馮檢基在新界西出選，而為了安撫黨
內少壯派，馮檢基就提議新任青年民協召集人何啟明
出選超級區議會。表面上，大家都有機會出選，都有
可能當選，很公平合理。實際上，除了馮檢基和譚國

僑有一點機會外，其他參選者當選機會渺茫，只是充
當炮灰而已。
民協一向以服務地區、注重民生為主，參政活動主
要在區議會層面，以扎實的地區服務維繫選民。此次
區選會選舉落敗，原因主要在於馮檢基近年向激進反
對派靠攏，尤其與激進反對派綑綁否決政改，背離民
協「又傾又砌」的傳統路線，令支持者心淡。現在民
協換了新主席，以為改弦易轍趕時髦，走激進路線，
就能吸引年輕人選票，可以鹹魚翻生。實際上，民協
根本沒有吸引激進「首投族」的號召力，鬥不過公民
黨、新同盟，甚至民主黨，因為民協沒有激進學生的
人脈和資源，所謂吸取新票源，所謂「砌到盡」，根
本自欺欺人；另一方面，這樣做將失去原有老選民的
支持。民協走激進，根本得不償失。

民協「砌到盡」也是竹籃打水一場空 徐 庶

「一國兩制」有規矩 任性誤港須喝止

張曉明在中聯辦新春酒會上致辭中呼籲，對那些任性
地耽誤香港發展的現象，大家都要站出來大聲說「唔得
嘅」。當時會場大屏幕的字幕上顯示的是「大家都要站
出來大聲說不」，但張曉明特意用粵語講出「唔得
嘅」，激起嘉賓的強烈共鳴，現場報以最熱烈的掌聲回
應。

「任性」和「唔得」接香港地氣
「任性」這個熱詞，大有來頭。人民日報旗下「人民

網輿情監測室」曾發表「中國網絡語象報告」，選出最
流行的網絡熱詞，當中「任性」入選。去年3月5日習
近平主席出席上海人大代表團的討論會議，指出老常態
的路子、簡單粗放的發展路子難以為繼了，習主席說：
「不能那麼任性了，否則靠什麼持續發展？」他一提到

流行詞「任性」，與會人員都笑了。習主席說：「任性
這個詞我看現在大家都在用，我也用一下。」張曉明用
「任性」和「唔得嘅」這兩個詞，十分接香港地氣，提
示香港在實踐「一國兩制」的過程中不能「跑偏」，不
能容許出現危害國家主權、安全、發展利益和香港長期
繁榮穩定的方向性問題。

對「港獨」勢力抬頭大聲說「不」
張曉明這次強調香港在實踐「一國兩制」的過程中不

能「跑偏」，這與他在中聯辦2015年新春酒會上的致
辭中，強調「一國兩制」有「一國兩制」的規矩是相通
的。古人說，不以規矩，不能成方圓。如果不遵守「一
國兩制」的規矩，國家主權、安全和發展利益，香港的
繁榮穩定和港人福祉，就會受到危害，「一國兩制」不

能「跑偏」，首先必須對「港獨」勢力抬頭大聲說
「不」。激進本土派近年大打所謂「本土牌」，故意將
兩地區隔甚至對立，其司馬昭之心，實際就是「港
獨」。激進本土派高舉「光復」旗號為「港獨」招魂，
他們將水貨客問題上綱上線至兩地衝突，繼而以暴力狙
擊挑撥兩地民眾對立，藉此鼓吹「香港建國」，這是嚴
重的方向性問題。香港的中國公民，都必須遵守憲法和
基本法，維護國家主權、統一和領土完整的規定。香港
沒有鼓吹「港獨」的自由，任何「港獨」言行都是違憲
違法的。在「一國兩制」規矩下，不能容許有人在中國
的特區肆意鼓吹「港獨」。

對反對派議員拉布大聲說「不」
「一國兩制」不能「跑偏」，其次必須對反對派議員

拉布大聲說「不」。反對派議員拉布的方式，包括用點
算人數、拖延動議、發表超長的陳述或無意義的演說
等。拉布已經由過去針對重大法案及預算案，蔓延到立
法會各個事務委員會，任何政策措施只要拉布議員不滿
意，或是政府不答應他們的要求，就動輒拉布癱瘓議
會，令政府施政舉步維艱。政務司司長林鄭月娥1月8
日去信立法會主席曾鈺成，指出立法會已處失衡狀態，
她批評反對派議員以煩擾策略不斷點人數，憂慮情況持
續，至少餘下22項涉民生的草案將不能通過，促請曾
鈺成與議員努力，糾正目前的狀況。對任性誤港大聲說
「唔得嘅」，手握剪布大權的立法會主席「該出手時就

出手」，及時阻止拉布，承擔起維護立法會和特區政府
正常運作的責任。

香港發展要善於對接國家發展戰略
張曉明的致辭，信息量很大。既有對香港現狀一針見

血的總結，又指出香港發展的關鍵之處，特別是香港的
發展要善於對接國家發展戰略，借力國家發展大勢。張
曉明指出，國家「十三五」規劃建議明確提出，要提升
香港在國家經濟發展和對外開放中的地位和功能，支持
香港參與國家雙向開放、「一帶一路」建設，支持香港
強化全球離岸人民幣業務樞紐地位等，再次凸顯了中央
在謀劃國家整體發展佈局時，對香港的高度重視和熱切
期待。
反對派不斷誣衊施政報告重視「一帶一路」，是「只

與內地有關」、「矮化香港」，是慷納稅人之慨向中央
「擦鞋」博取連任云云。反對派誣衊「一帶一路」，是
自暴其無視香港極大機遇、不顧港人根本福祉的醜態。
張曉明希望香港各界人士把握好未來發展的大趨勢、

大方向、大原則，這是張曉明致辭的關鍵所在。清人鄭
板橋的名詩說：「咬定青山不放鬆，任爾東西南北
風。」社會各界和特區政府，應以此詩描繪的精神，排
除和抵制反對派的種種干擾和阻撓，齊心合力抓機遇謀
發展，為改善民生創造更好的條件，這是港人的根本福
祉所在。

楊志強 香港工商專聯會會長 資深時事評論員

中聯辦主任張曉明在中聯辦新春酒會上致辭時一針見血指出：「對那些任
性地耽誤香港發展的現象，大家都要站出來大聲說：『唔得嘅』！」「任
性」和「唔得」這兩個詞，十分接香港地氣，在香港社會引起極大反響。
有輿論認為張曉明的言論是回應「港獨」勢力抬頭和反對派議員拉布等現
象，不但如此，張曉明的言論具有更加深刻的意義，他提示香港在實踐「一
國兩制」的過程中不能「跑偏」，需要有登高望遠的智慧和從容不迫的定

力，把握好未來發展的大趨勢、大方向、大原則，順勢而為，合力為香港、為下一代開創
更加美好的明天！

楊 志 強

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特首
梁振英上月上京述職，多位反對派藉有
關安排借題發揮，昨日在立法會質詢特
首在述職時有無匯報有關委任李國章為
港大校委會主席、高鐵工程不斷超支延
誤等議題。政制及內地事務局局長譚志
源回應時重申，特首向中央述職時匯報
香港各方面的事宜，並會提到香港與內
地共同合作發展的事宜。
他強調，香港所發生的事，中央亦有
所掌握，但特首向中央及香港特區負責
時皆用兩套不同問責制度，相應安排亦
不同，若議員希望跟進特首的施政措
施，特首會出席立法會接受質詢，以體
現透明度。
譚志源昨日被多名反對派議員追問有

關特首述職規範化的問題時回應指，有
關問題主要體現於述職的時間、行程安
排，並參照過去10多年的做法，做到有
效率及有系統。
他續指，在香港基本法下，特首梁振

英自2012年7月上任以來，一貫以詳
盡、全面、客觀的方式，如實向國家領
導報告特區的情況和特區政府的工作，
國家領導亦充分肯定和支持特首和特區
政府的施政。

體現透明度 接受施政質詢
他又指出，即使在特首述職前亦會主

動通知及會見傳媒，簡介述職的內容和
向國家爭取支持的事項，如香港如何配
合國家「十三五」規劃和「一帶一路」

兩大國家策略、「深港通」、港珠澳大
橋的進度，亦會提及國家領導在聽取特
首的匯報時的意見；特首及特區政府亦
會透過不同方式和渠道向市民交代其施
政。他強調，在香港基本法下，特首分
別向中央政府及香港特別行政區負責，
屬於兩套不同問責制度，相應安排亦不
同，若議員希望跟進特首的施政措施，
特首會出席立法會接受質詢，以體現透
明度。
對於公民黨郭家麒稱，梁振英於去年

底述職時，其座位安排不斷被降格，令
港人「蒙羞」。譚志源回應指，港澳辦
已就座位安排作出說明，有關安排是為
更規範化及莊重，強調是體現憲法及香
港基本法的要求。

譚志源：特首一貫如實上京報港情

為扭盡六壬搶攻立法會「超級議
席」，公民黨近日經連番部署，並於
日前結束黨內自薦報名，其中現任立
法會議員郭家麒與該黨區議員陳琬
琛，同樣有意競逐新界西直選議席，
後者更有意出戰「超級議席」，兩人

旋即爆發爭位內鬥。郭家麒昨日「潑冷
水」聲言，公民黨當年反對增設「超級區
議會」的政改方案，即使要力保議席亦毋
須公民黨出手，堅持反對黨內派人「上
陣」云云。
公民黨日前結束黨內自薦報名。有報道

指，公民黨計劃每區派出一張參選名單，
其中黨魁梁家傑及早前在區議會選舉失落
海怡東議席的陳家洛則未有報名競逐連
任，改由黨員譚文豪、鄭達鴻及陳淑莊報
名參選；至於郭家麒、冼豪輝、陳琬琛等
亦報名參選新界西，爆發「四人混戰」，
陳琬琛更有意披甲出戰「超級議席」。

「力保議席亦毋須訟黨出手」
為阻撓陳琬琛取得「超選」的「入場
券」，郭家麒昨日大打「開口牌」，堅持
反對公民黨派人參選「超級議席」。他昨
日接受傳媒訪問時揚言，2010年公民黨是
有份反對增設「超級區議會」議席的政改
方案，因此，黨內對公民黨應否出選「超
區」存有分歧，「即使要力保議席亦毋須
公民黨出手。」
他續稱：「目前已有其他『泛民』政黨
示意有意派人出選，根本用不着公民黨出
手。再者，現時仍屬黨內報名階段，並非
正式報名參選，我相信公民黨不會獨斷獨
行，並承諾會先行聽取黨內意見，再決定
是否派人出戰。」雖然立法會選舉尚未
「開鑼」，但肯定的是，反對派勢必因撞
區搶位爆發內鬥不斷。

■記者李自明
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公民黨立法會議員梁家傑昨日在會上咬住李波事件
炒作，聲言有內地媒體的社評提到「全世界的強

力部門通常都有規避法律讓一個被調查者進行配合的
辦法」，質詢是否有「強力部門」在港規避法律地執
法。不過，立法會工業界議員林大輝亦追問，若有港
人在港犯下危害國家的行為，特區政府會否主動向內
地通報或協助將有關人士帶返內地。

逾1.2萬通報涉9400港人
黎棟國回應時表示，不理解內媒評論「銅鑼灣書
店」案件時，提到的「強力部門」所指是什麼，特區
政府並無使用「強力部門」的名詞，亦不理解某傳媒
有關名詞所指是什麼，認為社評代表一種看法，但警
方的結論須基於事實。他強調，特區政府就事件表示
高度關注，亦充分理解社會對此的關注，警方亦已展
開積極、全面的調查，及與涉事者的家屬保持聯絡、
告知調查進度，特區政府一直透過警務合作機制向內
地警務協助單位尋求協助，合作機制行之有效，包括
可就刑事、商業罪行及失蹤案等展開溝通。他又指，

過去一段長時間，警方透過和內地部門的通報機制，
收到超過1.2萬宗通報，涉及9,400名香港居民；在過
去5年，兩地警務機關透過相關機制，共提出五千多宗
要求協助個案，不能認同議員基於推論，就指通報機
制失效。
他又補充，雙方合作模式亦與國際警察、刑警合作

模式相似，雙方合作須嚴格遵守有關法律規定。
黎棟國續指，香港自回歸以來，嚴格接照「一國兩

制」原則及香港基本法處理特區的事務，香港基本法
亦僅授權本港執法者執法，反之，香港以外的執法機
關在港並無權力執法，若外人未經授權卻在港執法，
則屬違反且不能接受和不被容許，而特區政府只按法
律辦事及絕不協助、容忍境外人士在香港執法。

黎棟國：押送傳言僅屬揣測
黎棟國亦表明對於有關報稱「失蹤」人士被內地執

法人員在香港作出拘捕或押送回內地等坊間傳言，至
今仍未證明屬實，目前只是揣測，但特區政府會用一
切可行及有效方法了解事件，香港與內地並無移交疑

犯協議，並正商討有關問題，因此會否將有關人士交
返內地亦「無從談起」。
不過他重申，香港基本法第二十八條規定，「香港

居民的人身自由不受侵犯」、「香港居民不受任意或
非法逮捕、拘留、監禁。禁止任意或非法搜查居民的
身體、剝奪或限制居民的人身自由。禁止對居民施行
酷刑、任意或非法剝奪居民的生命」，特區政府亦會
一如既往繼續堅決依法保障市民的權利、自由，警方
亦會嚴格依法辦事，強調有規有矩。

HKE 01 頭：

合作機制恆之有效
反對派「靠估」老屈

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派連日就「銅鑼灣書店」股東李波等人報稱「失蹤」

事件進行炒作，聲言香港警方和內地部門的通報機制失效。特區保安局局長黎棟國昨日在立

法會大會上回應議員質詢時強調，過去一段長時間，香港警方透過和內地部門的通報機制，

收到超過1.2萬宗通報，涉及9,400名香港居民，不能認同議員基於推論，就指通報機制失

效。黎棟國又指，警方已向廣東省公安廳警務聯絡科，尋求和書店股東李波會面，但何時成

事不在警方掌握之中，警方會繼續調查事件，他認為目前做法合理。

反
對
派
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■譚志源指，特首自上任以來，一貫以詳
盡、全面、客觀的方式，如實向國家領導
報告特區的情況。 梁祖彝 攝

■黎棟國指有關報稱「失蹤」人士被內地執法人員在
香港作出拘捕或押送回內地等坊間傳言，至今仍未證
明屬實。 梁祖彝 攝


